

Analyse syntaxique et thématique des devises de partis politiques burkinabè

Gérard YAOGO

Université virtuelle du Burkina Faso

gerardya1603@gmail.com

Koudbila Saidou KIENTEGA

École Normale Supérieure

kksaidou@yahoo.com

Résumé

Au Burkina Faso, il existe un nombre important de partis politiques. Certains d'entre eux sont bien connus de l'électorat et d'autres, restent méconnus voire inconnus. Il est des partis qualifiés de grands partis eu égard à leur influence dans le pays. Ces partis ont toujours eu un nombre important de représentants à l'assemblée nationale. Certains partis, à contrario, ne sont que de simples figurants. La plupart de ces partis politiques disposent de devises qui accompagnent généralement leurs dénominations et/ou leurs logos. Le présent article se veut une esquisse d'analyse syntaxique et thématique des devises d'un corpus de partis politiques burkinabè. Autrement, il vise à analyser les types de construction des devises et les contenus thématiques qu'elles véhiculent en partant de l'hypothèse que ces devises sont construites de plusieurs manières et qu'elles sont également porteuses d'un message résumant l'idéal du parti en question.

Mots clés : parti politique ; devises ; analyse syntaxique ; analyse thématique ; Burkina Faso

Abstract

In Burkina Faso, a significant number of political parties exist. While some are well known to the electorate, others remain relatively obscure, if not entirely unknown. A number of these parties are regarded as major entities due to their influence across the country, consistently securing

substantial representation in the National Assembly. Conversely, certain parties appear to play merely symbolic roles within the political landscape. Most of these political parties feature mottos that accompany their names and/or logos. This article offers a preliminary syntactic and thematic analysis of the mottos found within selected corpus of political parties of Burkina Faso. In other words, it aims to examine both the structural patterns of these mottos and the thematic content they convey, based on the hypothesis that such mottos are constructed in various ways and carry messages that encapsulate the core ideals of the respective parties.

Keywords: political party; mottos; syntactic analysis; thematic analysis; Burkina Faso

Introduction

La vie politique au Burkina Faso est animée par un nombre impressionnant de partis politiques. Toutefois, la scène politique a été dominée pendant très longtemps, par une minorité de partis qui se taillaient la part du lion en matière de dividendes électorales. La présente étude a pour centre d'intérêt les devises des partis politiques burkinabè. L'objectif assigné à ce travail est de faire une analyse syntaxique et thématique des devises des partis politiques burkinabè. Pour ce faire, la réflexion sera bâtie autour de la question ainsi libellée : comment sont structurées les devises des partis politiques burkinabè et quels messages véhiculent-elles ? Nous partons de l'hypothèse selon laquelle les devises de partis politiques burkinabè sont structurées de diverses manières et qu'elles véhiculent un certain nombre de messages. Pour bien mener ce travail, nous présenterons d'abord le cadre théorique et méthodologique de la recherche. Ensuite, nous justifierons le choix du sujet et enfin, nous nous focaliserons sur l'analyse syntaxique et

thématique proprement dite des devises et la discussion des résultats.

1. Cadre théorique et méthodologique

Dans un premier temps, nous allons porter notre intérêt sur le cadre théorique et conceptuel dans lequel nous évoquerons les théories et les concepts de base du présent travail. Dans un second temps, nous ferons cas de la méthodologie mise en œuvre pour l'atteinte des objectifs fixés.

1.1. Le cadre théorique et conceptuel

Ce travail s'inscrit dans le champ général de la syntaxe. En effet, il s'agit, au cours de ce travail, de montrer comment les devises des partis politiques burkinabè sont structurés. Comment les partis politiques ont-ils formulé leur devise en vue de répondre aux idéaux de leur parti ? L'étude syntaxique ne saurait exclure le volet thématique. C'est dans cet ordre d'idées que nous associerons une analyse thématique des devises du corpus dans l'optique de mieux cerner la quintessence de ces devises. Pour entamer ce travail, nous avons jugé nécessaire de nous intéresser aux travaux antérieurs réalisés sur la question non pas spécifiquement sur les devises, mais plus largement sur les partis politiques. C'est ainsi que nous avons porté notre intérêt sur les travaux de BADIE (1992) qui parle de l'État importé, de SEILER (1980 ; 2000) sur les familles et partis politiques, de ARON (1961) sur la démocratie et le totalitarisme, de PIAGET (1964) sur l'Épistémologie des sciences de l'homme, de SOUARE (2017) sur les partis politiques de l'opposition en Afrique.

Comme approche théorique, nous allons nous servir la stylistique. Elle est une approche d'analyse d'un texte (littéraire ou non) qui utilise comme outils la structure (syntaxe), les choix lexicaux (vocabulaire) et autres images qui sont porteurs d'une vision du monde. Ici, la théorie stylistique permet donc le décodage, l'analyse des textes de devises à travers leur analyse syntaxique et lexicale (thématique). Dans ce sens, nous nous sommes intéressés aux travaux de COMBETTES (2006) sur l'analyse thème-rhème, de PRIGNITZ (1996) et de KOUABENOU (2011) sur les aspects lexicaux, morphosyntaxiques et stylistiques du français parlé au Burkina Faso, de DANES (1974), un des théoriciens de l'école de Prague pour les aspects thématiques.

Avant d'entamer l'analyse proprement dite, il nous apparaît important de déchiffrer certains concepts comme devise, slogan, parti politique, parti au pouvoir, parti de l'opposition, syntaxe, thématique principalement.

1.1.1. Du concept de devise

Le mot "devise" désigne une parole ou des propos qui servent à exprimer soit une pensée, soit un sentiment, soit un mot d'ordre. La devise est aussi perçue comme une formule assez brève qui sert à caractériser la valeur symbolique de quelque chose. Elle est assez bien présente dans le monde politique où certains partis politiques n'hésitent pas à en avoir recours pour faire connaître leur philosophie, leur idéologie, leur vision du monde. Le mot devise a bien d'autres définitions en rapport avec d'autres domaines d'activités. Mais nous faisons économie de toutes ces définitions pour prendre en compte celle qui nous intéresse dans cette étude.

1.1.2. Du concept de slogan

Le slogan s'apparente plus ou moins à la devise. Il est défini par le Robert comme étant « une formule concise et frappante utilisée par la publicité, la propagande politique ». Quant au Larousse, il le définit comme « une brève formule frappante lancée pour propager une opinion, soutenir une action. » Nous pouvons alors retenir que le slogan est utilisé dans un but publicitaire ou de propagande. Ce qui le distingue un peu de la devise qui ne se donne forcément cet objectif.

1.1.3. Du concept de parti politique

Un parti politique est un regroupement de personnes partageant les mêmes idéaux politiques. C'est aussi une association de citoyens d'un pays partageant la même philosophie ou la même idéologie politique. Dans un parti politique, il est désigné généralement un leader qui incarne la vision du parti, qui porte la voix du parti lors des échéances électorales.

1.1.4. Du concept de parti au pouvoir

Est appelé un parti au pouvoir, tout parti politique à qui est confiée la gestion du pouvoir d'État suite à des échéances électorales. Ce parti est donc investi de toutes les prérogatives que donne la loi pour conduire la destinée du pays pendant un certain nombre d'années que dure son mandat. Les mandats les plus connus en Afrique francophone sont surtout les quinquennats et les septennats qui sont très rares de nos jours. Dans certains pays comme les États-Unis d'Amérique, le mandat présidentiel est de quatre ans. Le parti au pouvoir peut devenir un parti de l'opposition en cas

d'échec aux échéances électorales notamment aux élections présidentielles.

1.1.5. Du concept de parti politique de l'opposition

Un parti politique est dit de l'opposition quand ce parti n'est pas au pouvoir et ne s'est pas aligné aux partis ou regroupements de partis de la mouvance présidentielle. C'est un parti dont les idéaux diffèrent assez largement du parti au pouvoir. Un parti de l'opposition peut devenir un parti au pouvoir dès lors qu'il sort victorieux des élections présidentielles.

1.1.6. Du concept de syntaxe

La syntaxe est une partie de la grammaire qui s'intéresse à l'étude de la structuration des énoncés allant de la phrase au texte entier. En syntaxe, les notions de phrases sont abordées. L'on y étudie les types de phrases, les formes de phrases, les phrases simples et complexes, les phrases verbales et averbales, les différents types de proposition, etc. La syntaxe analyse des énoncés à grande échelle comme les paragraphes et les textes. Dans une perspective thématique, la syntaxe n'analysera pas seulement des énoncés phrasiques mais peut aller jusqu'aux énoncés plus importants en termes de volume. L'analyse syntaxique est une analyse de forme. Dans ce travail, nous analyserons la structure formelle des devises des partis politiques inscrits dans le corpus.

1.1.7. Du concept d'analyse thématique

L'analyse thématique, contrairement à celle syntaxique, est une analyse du fond. Elle va, dans le cadre de cette étude,

examiner les contenus des devises des partis politiques burkinabè figurant dans le corpus d'étude. L'étude thématique se focalise sur les thèmes contenus dans un énoncé.

Comment mener à bien cette étude en vue de l'atteinte des objectifs fixés ?

1.2. La méthodologie du travail

La présente étude s'inscrit dans une approche quasi qualitative étant donné qu'il s'agit principalement d'une analyse de contenus. De manière opératoire, après avoir formulé le sujet de recherche, nous avons procédé à la constitution du corpus, formé de vingt-cinq devises de partis politiques du Burkina Faso. Après la constitution du corpus de travail, nous l'avons analysé suivant la théorie de la stylistique notamment celle de la stylistique littéraire qui est la théorie que nous avons choisie dans le cadre de ce travail. Cette analyse a pris en compte le fond et la forme des devises.

2. Justification du choix du sujet

Dans ce point, nous allons présenter le corpus d'étude après la justification du choix du sujet

2.1. Du choix du sujet

Le choix du sujet est parti d'un constat. Dans le milieu politique burkinabè, il nous a été donné de constater de plus en plus la présence de devises accompagnant les logos des partis. En effet, bon nombre de partis politiques accordent une certaine valeur aux devises. Pour ces partis politiques, la

devise se veut incorporée au parti. D'un parti politique à un autre, les devises sont formulées de manières différentes. Certains partis politiques ont conçu leurs devises à l'image de la devise du pays tandis que d'autres ont leurs devises différemment élaborées. Nous avons donc choisi d'étudier les devises des partis politiques burkinabè pour mieux nous approprier leur construction ainsi que leur portée sémantique.

2.2. *Du corpus d'étude*

Le corpus d'étude est composé de vingt-cinq devises de partis politiques du Burkina Faso. Nous avons conçu le corpus sous forme d'un tableau synthétique. Nous tenons à préciser que l'ordre qui se donne à observer dans la liste des partis politique est aléatoire et ne répond à aucun critère important. Donc il n'y a aucune interprétation outre mesure à faire par rapport à l'ordre d'apparition des partis politiques dans le tableau synthétique. Ni l'ancienneté ni l'influence n'a pesé dans la balance pour ce qui est de l'ordre établi dans le répertoire des partis politiques constitutifs du corpus d'étude.

Dénominations, sigles et devises des partis politiques du corpus d"étude

N°	Dénomination du Parti politique	Devise du parti politique
1	Union pour le Progrès et le Changement (U.P.C)	Démocratie-Travail-Solidarité
2	Mouvement du Peuple pour le Progrès (MPP)	Démocratie-Égalité-progrès
3	Union pour la renaissance (parti sankariste) UNIR/PS	Avec le peuple, victoire

4	Alliance pour la démocratie et la Fédération/Rassemblement démocratique Africain (ADF/RDA)	Paix-Liberté-Justice
5.	Parti pour le développement et Changement (PDC)	Intégrité-démocratie-Équité
6	Parti panafricain pour le salut (PPS)	Digité-Équité-tolérance
7	Parti pour la démocratie et le Progrès/parti socialiste (PDP/PS)	Liberté-Justice-Progrès Le parti de l'espoir
8	Nouveau temps pour la démocratie (NTD)	Démocratie-Justice-Travail
9	Parti pour la démocratie et le socialisme (PDS/Metba)	Unis pour bâtir, aujourd'hui et demain
10	Rassemblement Patriotique pour le Développement (RPD)	S'unir pour bâtir
11	Parti du Peuple Républicain (PPR)	Discipline -Travail-progrès
12	L'Autre Burkina / Parti pour le Socialisme et la Refondation (PSR)	Pain et Dignité
13	Parti Fasocrate (PF)	Patrie-Justice-Progrès
14	Alliance pour la démocratie et le Progrès (ADP)	Liberté-Travail-progrès
15	Burkina Yirwa	Patrie-Justice -Unité
16	Nouvelle Alliance du Faso (NAFA)	NAFA par tous, NAFA pour tous, NAFA pour toujours
17	Rassemblement Des Écologistes du Burkina Faso (R.D.E.BF)	Paix-Liberté-Justice
18	Union Démocratique Burkinabè pour la Renaissance (UDB/R)	Démocratie-Solidarité-progrès
19	Alternative Patriotique Panafricaine/Burkindi (APP/Burkindi)	Par le peuple, pour le peuple
20	Alliances des Générations pour la Renaissance (A.G.R)	Solidarité-Intégrité-Justice
21	Convergence pour le Progrès et la Solidarité /Génération 3 (CPS-G3)	Solidarité-Travail-Développement
22	Front Commun pour le développement (FCD)	Ensemble, nous pouvons
23	Notre cause Commune (NCC)	Paix-Travail-Développement
24	Rassemblement Patriotique pour l'Intégrité (R.P.I)	Intégrité-Justice-prospérité
25	Mouvement Soleil d'Avenir (S.A)	Jusqu'au bout du rêve

3. Analyse stylistique des devises et discussion des résultats

Cette partie sera consacrée dans un premier temps à l'analyse stylistique des devises. Ainsi, nous nous focalisons sur la structuration des devises c'est-à-dire les aspects liés à la syntaxe des énoncés d'une part et d'autre part, nous mettons l'accent sur le contenu sémantique de ces devises. Dans un second temps, nous mettons l'accent sur la discussion des résultats obtenus.

3.1. De la syntaxe des devises

Les devises sont bâties sur des énoncés à structurations diverses. En d'autres termes, les devises ne sont pas construites de la même manière. Nous avons pu distinguer sur la base du corpus, trois types de structuration pour ce qui est des énoncés des devises.

3.1.1. Les devises à structuration tripartite

Les devises à structuration tripartites sont des devises, dans notre contexte, bâties sur trois concepts clés à l'image de l'ancienne devise du Burkina Faso formulée ainsi qu'il suit : Unité-Progrès-Justice. Plusieurs partis politiques ont des devises construites sur le même modèle. Ce sont entre autres :

- Démocratie-Travail-Solidarité :
- Démocratie-Égalité-progrès
- Paix-Liberté-Justice
- Intégrité-démocratie-Équité

- Digité-Équité-tolérance
- Liberté-Justice-Progrès
- Démocratie-Justice-Travail
- Discipline-Travail-Progrès
- Patrie-Justice-Progrès
- Liberté-Travail-Progrès
- Patrie-Justice -Unité
- Paix-Liberté-Justice
- Démocratie-Solidarité-progrès
- Solidarité-Intégrité-Justice
- Solidarité-Travail-Développement
- Paix-Travail-Développement
- Intégrité-Justice-Prospérité
- NAFA par tous, NAFA pour tous, NAFA pour toujours

3.1.2. Les devises à structuration bipartite

Certaines devises de partis politiques ont une structuration bipartie. Leurs devises se fondent sur deux concepts clés au lieu de trois comme c'est le cas pour plusieurs devises. Dans le paysage politique burkinabè, les partis politiques ayant des devises à structuration bipartite ne sont pas nombreux. Pour le cas du présent corpus, nous en enregistrons deux notamment :

- Pain et Dignité
- Par le peuple, pour le peuple

3.1.3. Les devises à structuration phrastique

Certaines devises ont une structuration sous forme phrastique. Nous avons par exemple :

- Ensemble, nous pouvons
- Unis pour bâtir, aujourd'hui et demain
- S'unir pour bâtir
- Jusqu'au bout du rêve
- Avec le peuple, victoire

3.2. Analyse thématique des devises

Dans cette partie, nous allons nous atteler à l'analyse des devises des partis politiques retenus dans le but d'y dégager les thèmes, les idées ou les idéaux véhiculés. En effet, chaque parti politique définit ou choisit une devise conformément à l'idéal qu'il veut ou prétend incarner, aux valeurs ou au système de gouvernance qu'il dit vouloir mettre en œuvre une fois le pouvoir d'État conquis. Tout naturellement, ces devises ont une signification ou une connotation méliorative. Nous nous proposons donc d'analyser les principaux thèmes qui apparaissent à travers les différentes devises des partis politiques du corpus d'étude.

3.2.1. La gouvernance démocratique

La démocratie, malgré les défis auxquels elle est confrontée (surtout sous nos tropiques) demeure l'un des systèmes de gouvernance le plus « civilisé », le plus humain. Elle se caractérise essentiellement par la séparation des pouvoirs, une large participation des citoyens à la gestion de la cité et leur égalité en droits et en devoirs. Les citoyens sont donc

responsabilisés à tous les niveaux pour contribuer à la bonne marche et au développement du pays. Elle offre par ailleurs des cadres et des espaces de liberté et d'expression permettant la participation et la veille citoyennes. C'est pourquoi elle est souvent définie comme « le pouvoir du peuple par le peuple et pour le peuple ». Les principaux concepts connexes à celui de démocratie sont donc l'égalité, la justice, l'équité, le peuple. L'on comprend alors pourquoi la majorité des partis politiques de notre corpus d'étude intègrent l'un ou l'autre de ces concepts dans leur devise. Il en est ainsi de l'U.P.C, du MPP, de l'UNIR/PS, de l'ADF/RDA, du PDC, du PPS, du PDP/PS), du NTD, du PF, de l'ADP, de Burkina Yirwa, du R.D.E.BF, de l'UDB/R, de l'APP/Burkindi, de l'A.G.R. et du RPI. Les devises de ces seize partis politiques (soit 64% des partis du corpus) véhiculent directement ou indirectement le concept de la démocratie. Une telle « préférence » trouve sa justification dans le fait que, comme nous l'avons souligné plus haut, la gouvernance démocratique semble être le système idéal de gouvernance, en tout cas selon une bonne partie des nations et des citoyens. Et puisqu'il s'agit à travers la devise de « vendre » son offre politique, la majorité des partis politiques au Burkina Faso s'en servent à volonté.

3.2.2. Le progrès et/ou le développement

Tout individu et tout peuple aspirent au progrès, au développement aussi bien humain, économique, scientifique et social. Conscients de cette « aspiration naturelle » de l'humain au développement, des partis politiques proposent le progrès et/ou le développement comme feuille de route à travers leurs devises. Ils le font de manière directe ou à

travers des concepts connexes ou des expressions synonymes. C'est le cas du MPP (progrès), du PDP/PS (progrès), du PDS/Metba (bâtir), du RPD (bâtir), du PPR (progrès), du PF (progrès), de l'ADP (progrès), de UDB/R (progrès), CPS-G3 (développement), de NCC (développement), du RPI (prospérité). Du point de vue numérique, il s'agit de dix partis sur les vingt-cinq du corpus (soit 40%) qui, à travers leurs devises promettent au peuple burkinabè le progrès et le développement s'ils ont la commande de l'appareil d'État. C'est dire donc qu'à l'instar de la démocratie (mais dans une moindre mesure), le développement, sous ses différentes facettes, fait partie des aspirations profondes des peuples. Et c'est cela qui semble influencer le choix des partis politiques en matière de devise pour aller à la quête de l'électorat et de l'opinion d'une manière générale.

3.2.3. L'unité et de la solidarité

Une autre thématique qui semble être adulée par les partis politiques burkinabè dans le choix de leurs devises est celle de l'unité et de la solidarité qui, au demeurant constitue une valeur cardinale au pays des hommes intègres. D'ailleurs, une sagesse moaga n'enseigne-t-elle pas qu'une seule main ne ramasse pas la farine ? Autrement, comme le dit l'un des partis du corpus d'étude (en l'occurrence le Front Commun pour le développement), c'est ensemble que nous pouvons ! Au total, sept partis politiques du corpus étudié (soit 28%) véhiculent ces concepts à travers leurs devises. Il s'agit, en plus du FDC, de la CPS-G3 (solidarité), AGR (solidarité), NAFA (par tous, pour tous), Burkina Yirwa (unité), RPD (s'unir), PDS/Metba (unis).

Il ressort qu'en plus des valeurs ou aspirations qui peuvent être considérées comme universelles, l'unité des burkinabè ainsi que la solidarité qu'ils doivent cultiver entre eux constituent un des idéaux des partis politiques. Dans un contexte de crise multidimensionnelle comme celle que vit le Burkina Faso actuellement, une telle thématique nous apparaît comme essentielle et actuelle. En effet, il est un truisme de dire que la victoire sur les forces du mal est grandement tributaire de la capacité des fils et filles de la nation à se solidariser et à s'unir. Il est donc plus que jamais nécessaire et urgent que l'on sonne le glas de la division et des guerres intestines afin d'éviter un naufrage collectif.

3.2.4. La paix et la patrie

En plus des thèmes présentés plus haut, d'autres thèmes reviennent dans les devises d'un certain nombre de partis politiques du corpus étudié : la paix et la patrie. Cinq devises du corpus véhiculent ces concepts. Il s'agit de l'ADF/RDA (paix), du PF (patrie), de Burkina Yirwa (patrie), du R.D.E.BF (Paix) et de NCC (paix). Le concept de patrie comporte une forte charge de sentiment d'appartenance et d'amour pour son pays, sa nation. Ce sentiment d'appartenance et d'amour pour son pays féconde le patriotisme qui constitue un enjeu majeur dans la gestion et le développement d'un pays. Lorsque dans un pays, les citoyens (y compris les dirigeants à tous les niveaux) aiment leur patrie et mettent son intérêt au-dessus des intérêts partisans et individuels, cela contribue à booster le pays dans le sens du développement. Autrement, un tel pays connaîtra moins la corruption, la mauvaise gouvernance, les détournements de fonds, l'impunité, l'incivisme, etc. À contrario, l'amour du travail, la

gouvernance vertueuse, la défense de la patrie contre des ennemis internes et externes, le civisme et la justice deviennent des piliers essentiels dans ce pays.

Quant à la paix, elle est aussi quasi essentielle pour le développement social, économique, scientifique. On pourrait même dire que sans elle, point de développement. En effet, elle conditionne les investissements aussi bien étrangers que nationaux, permet d'orienter les ressources vers des secteurs sociaux et structurants, dans la réalisation des infrastructures et constitue un terreau fertile pour la recherche scientifique et technologique. Elle constitue également un indicateur favorable au rayonnement international du pays. Bref, l'on pourrait dire que la paix conditionne l'existence même d'une nation à plusieurs égards.

3.3. Discussion des résultats

À l'analyse, les devises des partis politiques, quoique différemment construites, répondent à une certaine norme de structuration. L'étude révèle trois structures principalement : les devises bipartites, tripartites et phrasiques ; avec une forte prédominance pour les devises à structure tripartite (environ 2/3 du corpus). En outre, les contenus thématiques des devises s'organisent autour d'idéaux comme la démocratie, la paix, l'unité, de solidarité, le développement et le patriotisme. De tels idéaux nous paraissent pertinents et bien actuels au regard du contexte de crise que traverse le Burkina Faso.

Toutefois, pour un pays comme le Burkina Faso dont la population est majoritairement analphabète, l'on pourrait se demander quel impact réel ces devises ont sur l'électorat et d'une manière générale sur l'opinion publique nationale.

Aussi, l'on peut questionner la sincérité et la « foi » des partis politiques en lien avec leurs devises. En effet, pour plusieurs partis politiques et leurs responsables et militants, la devise, loin de résumer les idéaux du parti constitue un label de « marketing politique ». Et, la fin justifiant les moyens, l'essentiel est de se faire élire, quitte, une fois au pouvoir, à mettre en œuvre une gouvernance aux antipodes des idéaux prônés à travers la devise.

Conclusion

Construites suivant plusieurs procédés stylistiques et syntaxiques, les devises des partis politiques burkinabè, objet d'étude du présent article, condensent et résument l'idéal social et politique des responsables et des militants. Les principaux thèmes qui se dégagent de l'analyse sont la démocratie, le développement, la paix, la solidarité, le patriotisme et l'unité nationale. Ces thèmes nous sont apparus pertinents et actuels au regard du contexte actuel marqué par une des plus grandes crises de l'histoire contemporaine du Burkina Faso. Toutefois, l'on pourrait questionner l'impact réel des devises sur les citoyens, et cela pour deux raisons : d'une part, la capacité des responsables et des militants à incarner les valeurs prônées à travers leurs devises ; et d'autre part, l'analphabétisme d'une marge importante de la population, vu que ces devises sont pour l'essentiel, rendues en langue française.

Références bibliographiques

ARON Raymond, 1961. *Démocratie et totalitarisme*,

Paris, Gallimard.

BADIE Bertrand, 1992. *L'État importé*, Paris, Fayard.

COMBETTES Bernard, 2006. *L'analyse thème / rhème dans une perspective diachronique*, pp-75-89.

DANES Frantisek, 1974. « Functional sentence perspective and the organization of the text » dans Danes (ed.), *Papers in Functional Sentence Perspective*, Prague academia

KOUABENAN Kossou François, 2011. « Les grandes théories stylistiques, entre mutations et intégration », Abidjan, Revue ivoirienne des Sciences du Langage et de la Communication n°5, p. 175-195.

PIAGET Jean, 1964. *Épistémologie des sciences de l'homme*, Paris, Gallimard.

PRIGNITZ Gisèle, 1999. *Aspects lexicaux, morphosyntaxiques et stylistiques du français parlé au Burkina Faso (période 1980-1996)*, Université de la Sorbonne nouvelle Paris III.

SEILER Daniel-Louis, 2000. *Les partis politiques*, Paris, A. Colin, Coll. Compact.

SEILER Daniel-Louis, 1980. *Partis et familles politiques*, Paris, PUF.

SOUARE K. Issaka, 2017. « Chapitre I. L'avènement et l'évolution des partis politiques en Afrique ». *Les partis politiques de l'opposition en Afrique*, Presses de l'Université de Montréal.